



Mi Universidad

Control de lecturas

Kevin Uriel Torres Narváez

Segundo parcial

Antropología II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Segundo semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas | 1 de abril 2025

Antropología Médica II

Kevin Uriel Torres Núñez.
Medicina náhuatl

26/03/25

Dr. Sergio
Jiménez Ruiz

La lección comienza contextualizando la región mesoamericana, describiendo su extensión, geografía y diversidad cultural. A principios del Siglo XVI, esta superficie cultural abarcaba desde los ríos de Sinaloa y Maya en el norte, hasta partes de Costa Rica en el sur. A pesar de la diversidad étnica y lingüística, los pueblos mesoamericanos compartían una base cultural común sustentada en la agricultura del maíz, frijol, calabaza y chile; estas sociedades estaban organizadas en grupos llamados calpulli, unidos por lazos familiares, políticos y religiosos, y gobernadas por autoridades centrales responsables de la administración, la guerra y relaciones exteriores.

Enfoques del estudio de la medicina prehispánica, la importancia de abordar la medicina prehispánica desde una perspectiva integral, que considere los aspectos prácticos, religiosos, mágicos y teóricos. Se señala que aunque existen diversas enfocadas para estudiar esta medicina, es esencial reconocer la interconexión entre estos elementos para comprender su complejidad y significado cultural.

El origen de la medicina náhuatl, López Austin explora las raíces de la medicina náhuatl, señalando que su desarrollo fue resultado de una combinación de conocimientos empíricos y creencias.

Antropología Médica
Kelvin Uriel Torres Navaez.

Prácticas de la Medicina Tradicional

En México: La medicina tradicional en México es la medicina tradicional mexicana. Incluye una variedad de prácticas y rituales transmitidos de generación en generación. Entre estos se encuentran la lectura del maíz, utilizada para diagnosticar enfermedades analizando patrones en los granos; la cura del empacho, que implica masajes abdominales para aliviar males fuertes digestivos; la tronada de anginas, que consisten en masajes en las gargantas para tratar infecciones y límpias con huevo, donde se pasa un huevo por el cuerpo del paciente y luego se interpreta su apariencia al romperlo para diagnosticar males como los "malos aires" o mal de ojo. Estas prácticas están profundamente arraigadas en la cultura y cosmología de diversas comunidades indígenas y rurales del país, pese a las críticas y controversias sobre la medicina tradicional en el sistema de salud mexicano. El doctor Alejandro Macías, especialista en enfermedades infecciosas, argumenta que la medicina debe basarse en evidencias científicas y que solo las prácticas respaldan por estudios rigurosos deben ser financiadas con recursos públicos. Por otro lado, la doctora Claudia

Referencias bibliograficas:

1. López-Arellano, O., & Blanco-Gil, J. (1994). Modelos sociomédicos en salud pública: coincidencias y desencuentros. *Salud Pública de México*, 36(4), 374–384. saludpublica.mx
2. Austin López, A. (03, mayo del 2013). Textos de medicina náhuatl. Universidad Nacional Autónoma de México
3. Saldaña, S. (2020, Enero 29). Medicina tradicional en México: entre pseudociencia, magia, cultura y charlatanería. Xataka México. xataka.com.mx